

BACCALAURÉAT GÉNÉRAL

Session 2008

PHILOSOPHIE

Série S

DURÉE DE L'ÉPREUVE : 4 heures - COEFFICIENT : 3

Ce sujet comporte 2 pages numérotées de 1 à 2.

L'utilisation de la calculatrice et l'usage d'un dictionnaire sont interdits.

Le candidat traitera l'un des trois sujets selon son choix.

Il s'assurera également que le sujet correspond bien à sa série.

SUJET 1

A-t-on des devoirs envers soi-même ?

SUJET 2

Peut-on reprocher à l'art d'être inutile ?

SUJET 3

Expliquer le texte suivant :

Que nous dit en effet l'expérience ? Elle nous montre que la vie de l'âme ou, si vous aimez mieux, la vie de la conscience, est liée à la vie du corps, qu'il y a solidarité entre elles, rien de plus. Mais ce point n'a jamais été contesté par personne, et il y a loin de là à soutenir que le cérébral est l'équivalent du mental, qu'on pourrait lire dans un cerveau tout ce qui se passe dans la conscience correspondante. Un vêtement est solidaire du clou auquel il est accroché ; il tombe si l'on arrache le clou ; il oscille si le clou remue ; il se troue, il se déchire si la tête du clou est trop pointue ; il ne s'ensuit pas que chaque détail du clou corresponde à un détail du vêtement, ni que le clou soit l'équivalent du vêtement ; encore moins s'ensuit-il que le clou et le vêtement soient la même chose. Ainsi, la conscience est incontestablement accrochée à un cerveau mais il ne résulte nullement de là que le cerveau dessine tout le détail de la conscience, ni que la conscience soit une fonction du cerveau. Tout ce que l'observation, l'expérience, et par conséquent la science nous permettent d'affirmer, c'est l'existence d'une certaine *relation* entre le cerveau et la conscience.

Bergson – *L'Energie spirituelle*

La connaissance de la doctrine de l'auteur n'est pas requise. Il faut et il suffit que l'explication rende compte, par la compréhension précise du texte, du problème dont il est question.